

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas de Palma para Barcelona:*—Martes, á las 5 t. Viérnes, á las 5 tarde.  
Domingo, á las 7 mañana por vía de Alcudia.  
*Salidas para Ibiza:*—Sábado, 6 tarde.  
*Llegadas de Barcelona:*—Lunes, á las 7 mañana.  
Jueves, á las 10 mañana por vía de Alcudia.  
Sábado, á las 7 mañana.  
*Llegadas de Ibiza:*—Martes, 7 mañana.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>30</sup> mañana, 2<sup>15</sup> y 4<sup>30</sup> (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7<sup>30</sup> m., y 5<sup>45</sup> tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7<sup>55</sup> mañana, y 5<sup>55</sup> tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7<sup>55</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>55</sup> tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7<sup>30</sup> mañana y 5<sup>45</sup> tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1<sup>30</sup> tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—Los santos mártires Justo y Pastor, hermanos de tierna edad, en Alcalá de Henares en España.

San Roman, soldado, en Roma.

El tránsito de los santos mártires Secundiano, Marceliano y Verinario, en Toscana; los cuales en tiempo de Decio, por decreto del presidente Promoto, primero fueron azotados, después colgados en el potro, despedazados con uñas de hierro, quemados los costados, y últimamente degollados merecieron la palma del martirio.

Los santos mártires Firmo y Rústico, en tiempo del emperador Maximiano en Verona.

San Domiciano, obispo y confesor, en Chalons de Francia.

**CULTOS.**—*Mañana domingo.*—En San Jaime concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las nueve y media se cantarán horas y la misa mayor con sermon. Por la tarde los actos de coro, último día de novena, procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En el Hospital se solemnizará la fiesta de San Emigdio, cantándose nona á las diez, y despues la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará el P. Melchor Plánas. Por la tarde vísperas y completas, y á las siete y media de la misma se concluirá el devoto novenario predicando el mismo P. Plánas.

En Santa Magdalena fiesta en honra de la Beata Catalina Tomas; á las diez misa mayor con sermon por D. Guillermo Villalonga.

En Santa Eulalia á las siete comunión general para la congregacion de las hijas de María. Por la tarde el ejercicio de costumbre con plática.

En la Concepcion á las siete comunión general para la congregacion de hijas de María, en seguida plática y visita de costumbre.

En Montesion á las siete comunión general para los Seglares Católicos. Por la tarde á las siete y media el día de retiro con plática y exposicion.

En San Juan, á las diez, el ejercicio del Corazon de Jesus, con misa y exposicion.

En Santa Cruz, por la tarde, el cuarto día de novena de la Virgen del Buen Camino, predicando D. José Reus.

En Santa Fe, á las cuatro, rosario y despues empezará la novena de la Virgen del Buen Camino, predicando D. Miguel Barceló.

El ejercicio del Corazon de María se verificará en San Francisco, Socorro y Teresas, por la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

**Lunes.**—En Santa Clara empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de la Oracion y Vela, siendo la exposicion á las siete, y á las diez misa mayor. Al anochecer oracion, estacion y la reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

## SECCION NACIONAL

### FERRAN EN ZARAGOZA.

Ya en prensa nuestro periódico del sábado, supimos que el Dr. Ferran y su comitiva había pasado á Hija, autorizado por una real orden para ensayar en Aragon su sistema.

El recibimiento que tuvieron en Hija y la Puebla, no debió inspirarles gran confianza, pues hicieron poca estancia. Por la noche ya estaban de regreso en esta ciudad trayendo vírgenes las lancetas y sin destapar las cajas de caldo. Y gracias, según noticias, que los pinchados no fueron Ferran y Compañía.

Hoy se nos dice que el doctor tortosino espera en

esta ciudad la designacion de nuevos pueblos donde ensayar.

Aconsejamos al microbista, que nos deje en paz y desista de hacer ensayos en Aragon. Y se lo aconsejamos por su bien. Pudiera tener algun lance desagradable en cualquier pueblo y lo sentiríamos. Se lee mucho *El Contribuyente* y este ha puesto muy al corriente á todo el país de las discordancias Ferranescas y sus resultados.

Hé aquí otra:

### EL SECRETO DEL DOCTOR.

Los periódicos de Paris y Lóndres declaran que «el secreto de la atenuacion del virus consiste en no atenuarlo.»

Esto ha consignado el Dr. Ferran en la memoria presentada á la Academia de Medicina de Paris, y esto es lo que reproduce en la carta que ha dirigido hace pocos días á Mr. Cameron, que representa á Glasgow en la Cámara de los Comunes.

Insertamos íntegra esta carta, y llamamos la atencion de nuestros lectores acerca de su contenido porque como fácilmente deducirán de la misma, el Dr. Ferrán ensancha notablemente los límites de la órbita en que hasta ahora había girado el debate científico.

### CARTA SANTA.

Dice así:

«Mi querido colega: Os envío las estadísticas que deseábais, y deploro el poco interes que toma vuestra patria en cuestion que vos mismo reconocéis tan importante.

La profilaxia de tan terrible epidemia por el medio de la inoculacion, es un hecho que rebaja la enfermedad á una enfermedad comun y de las menos graves.

Esta enfermedad se produce por envenenamiento de una seta venenosa («komabacillus»), y la inmunidad se explica por la costumbre del organismo á este veneno.

La accion de la vacuna es debida á la sustancia activa que forma en su protoplasmas los gérmenes inoculados.

El microbio inoculado no se generaliza ni se produce en el tejido celular; por consiguiente, no hay temor de emplearlo en la inoculacion.

Aun inyectando el microbio muerto sus efectos son ciertos; sobre este punto he realizado esperiencias que me permite creer que he practicado el más ideal de los problemas en materia profilaxia; el problema de las vacunaciones químicas.

Establecido esto para el microbio del cólera, no es difícil establecerlo tambien para los otros microbios patógenos, cuya sustancia activa sea de tal índole que no se destruya por las causas que son capaces de destruir el microbio mismo.

Por consiguiente, separando y aun sin separar del microbio su veneno especial, podemos producir la inmunidad con una sustancia muerta.

Ved cómo la ciencia tiende á la unificacion. Los innumerables casos que la terapéutica y la toxicología nos ofrecen por la costumbre de ciertos medicamentos, no son otra cosa que vacunaciones por ella producidas, con una sola diferencia: la de que la costumbre producida por los microbios patógenos es mucho más rápida y más persistente.

En la intoxicacion llamada cólera, lo mismo que en todas las intoxicaciones, la intensidad de los fenómenos clínicos está en relacion con el grado de receptividad del individuo intoxicado y con la cantidad de veneno difundido en el organismo. El veneno colérico está en relacion directa de la cantidad de microbios que se reproducen en el intestino. Si esta cantidad es considerable, el veneno que produce pasará rápidamente los límites de resistencia máxima del individuo.

Suponiendo que estos fenómenos sean de orden puramente químico, hemos de admitir que la sustancia activa tiene siempre la misma composicion y está dotada de una virulencia y una toxicidad siempre iguales. Si los resultados que producen difieren

entre sí, esto obedece á la diferencia de la cantidad de veneno ó á la desigual receptividad del individuo.

Las prácticas de atenuacion seguidas hasta el día se reduce á disminuir la vitalidad de los microbios; disminuir esta vitalidad equivale á limitar la cantidad de parásitos que puedan formarse, y, por consiguiente, á limitar el veneno.

Partiendo de estos principios, he estudiado la atenuacion de los virus y sus efectos.

Llamo vuestra atencion sobre las estadísticas que os envío, y nada os digo de la lucha que vengo sosteniendo y á la cual me someto con resignacion aguardando la hora del triunfo.

Adios, mi querido colega.—*Ferran.*»

(De *El Diario Católico.*)

### MADRID 31 DE JULIO.

Dice *El Eco de Alcoy* del viérnes:

«Con satisfaccion sin igual tomamos hoy la pluma para significar que el descenso que anteayer se notó en nuestra ciudad de la epidemia colérica es un hecho real y positivo, y que dicho decrecimiento se haya acentuado en el día de hoy, en forma que apenas se han registrado invasiones.

Nuestra alegría es infinita; Dios ha oído las plegarias del católico pueblo de Alcoy, y no hay duda que apiadándose de nosotros, ha aplacado su justicia divina.»

Bien lo merece aquella laboriosa y católica ciudad.

— La poblacion de la provincia de Alicante donde más estragos ha causado y está causando el cólera es Villena, no obstante haberse tomado allí todas las precauciones sanitarias de que dan cuenta los párrafos siguientes de una carta:

«Se nombraron 22 comisiones para atender al aseo y limpieza, juntas de socorro, comisiones desinfectantes, guardas para que las ropas de los fallecidos fuesen hervidas y lavadas en un punto fijo fuera de la poblacion y encargados para extraer los cadáveres de las casas, rociarlas con cloruro, hogueras y azufre por las calles de noche y de día. Los cuatro médicos que hay allí no tienen ejemplo en la historia, en cuanto á su buen comportamiento. Sólo por ser jóvenes han podido resistir tanto trabajo; por último se les ha tenido que poner carruaje. Con todo esto y mucho celo por las autoridades y junta de Sanidad, que no descansan de día y de noche, la epidemia no les ha respetado y está haciendo grandes estragos; ya nos falta valor y recursos. Si esto no desciende, yo no sé donde vamos á parar.»

— Se van á enviar á Lóndres para ensayarlos en las ametralladoras que allí se construyen por cuenta del Gobierno español, 1.000 cartuchos Remington.

— Tomamos de *La Voz de Galicia*:

«Varios periódicos han publicado la siguiente curiosa relacion:

Estando comiendo el Dr. Ferrán, uno de los redactores del *Mercantil Valenciano* que se hallaba presente, extrañándole que en la mesa hubiera legumbres, tomates y frutas, que el doctor tuviera especial predileccion por una ensalada de tomate, se lo manifestó así, á lo que el Sr. Ferrán contestó:

Es uno de mis platos obligados, lo mismo que todas esas frutas. Es un preservativo inocente privarse del consumo racional de frutas ú hortalizas sanas. Este tomate tan hermoso—decía llevándose á la boca un pedazo—es completamente inofensivo, lo mismo que este albaricoque y esta ciruela. Por regla general, todos buscan la fruta muy madura y hasta picada; y esa es la peor. La fruta sin ser agraz debe tener su acidez propia, y en ese término medio debe ser consumida. Con la preciosa coraza que envuelve esta pera no pueden los microbios, ni con el consistente terciopelo de ese albaricoque. En cambio no comeré este otro que, como V. ve, está sobrsdo maduro y herido.

Respecto á las verduras ya es otra cosa. Sabe V.

mejor yo, que aun despues de traídas para los mercados y con el objeto de que se mantengan frescas, los labriegos acostumbran á rociarlas ó lavarlas en las acequias ó pozos, y pudiera darse el caso de que las aguas estuviesen inficionadas. Por lo tanto, yo tengo aconsejado que tan luego sean llevadas á casa, las escalden, con lo que se conjura el peligro, y encargo ademas que se coman hervidas. Lo que hay que evitar á todo trance son los abusos, pues sabido es que, aún haciéndolos con alimentos nutritivos de primera necesidad y nunca ofensivos, producen malas consecuencias.

— De Port Saïd escriben á *La Iberia*:

«El Madhi ha acuñado moneda en Khartoum y ha puesto en circulacion piezas de oro de 26 francos (100 piastras), tomando por modelo la libra egipcia del año 1255; la moneda de plata es igual al talari del 1293.

Ha instalado un serrallo en el palacio del gobernador en Khartoum; tiene otro en el Obeid, y el tercero en su residencia de Ondurman. Este último está guardado por los bagharas, que forman guardia especial, esto es, del terror de los ingleses.

Todos los viernes va el Madhi á la mezquita de Khartoum á hacer sus rezos. La música militar ejecuta todos los días aires antiguos árabes delante de su casa de Ondurman.

Por orden de Mohamed Ahmed ha puesto en estado de servicio el vapor *Ismailich*.

El desgraciado Gordon, en los últimos días del sitio, alimentó á sus soldados con la goma que encontró en los depósitos pertenecientes á los comerciantes europeos.

El Padre dominico Bonhemi dará á conocer al público, al khedive y á los ingleses, lo que verdaderamente ha pasado en el Sudan, las privaciones que han sufrido, las vejaciones y miserias, el triste fin de Hicks y Gordon y las simpatías de que goza el terrible Madhi en las altas regiones del Nilo entre sus defensores medio salvajes.»

— Se recordará que hace un año desapareció monsieur Ramberger, hijo del célebre profesor de la Universidad de Viena, que había partido para una excursion por los Alpes y no había vuelto. Pues bien: unos viajeros acaban de descubrir su esqueleto al pié de Schuceberg, habiendo sido reconocido por un telegrama y varias cartas que se han encontrado en los bolsillos de su traje.

## SECCION EXTRANJERA.

### LA CIVILIZACION DEL CONGO.

El 14 de Mayo anunciábamos que una comision de la municipalidad de Lóndres, presidida por el lord corregidor, habia entregado á Leopoldo II un mensaje de Felicitaciones por su empresa del Congo, de congratulaciones por su propósito de perseguir la abolicion de la miseria y la esclavitud, de encomios infinitos, últimamente, por la generosa iniciativa que empleara en extender la instruccion, la industria y la libertad religiosa. Agasajos y plácomes á que el jefe del futuro gobierno, esencialmente ateo, contestó en elegante discurso.

El 28 del mismo mes dábamos cuenta de haber sido aislado el Congo hasta Arowimi.

Teníamos noticias, por confidencias árabes, de asesinatos de hombres blancos, cuyas armas conservan los asesinos, contándose hasta 12 muertos, durante un año, entre los miembros de la asociacion.

«Esta, añadíamos, pierde mucha gente. Arowimi ha sido destruido, y de aquel puesto ha podido salvarse un solo negro, el que ha narrado horribles pormenores de la manera cómo sus compañeros fueron muertos y comidos.»

En la presente fecha, y puesto que ni la asociacion fundadora, ni el soberano encargado de su gerencia se han permitido transmitir á Europa el menor detalle ó aclaracion de lo ocurrido, nos valemos de los informes del almirante English, para tener alguna idea de la marcha del Nuevo Estado, nacido á la sombra de un monarca, hábil especulador en negros.

El susodicho almirante ha llegado muy recientemente á Nueva-York, donde se ha expresado en terminos poco favorables al país del Congo.

«La reputacion de salubridad, dice, se ha exagerado á más no poder.

Entre Vivi y Stanley-Pool, añade, no se ven sino miserias por todos lados, y enfermedades, y muertes, con especialidad entre los empleados de la Asociacion.

El suelo, concluye, no produce ni puede producir alimentacion bastante para los blancos que allí se vayan á establecer, puesto que es suficiente apénas para los indígenas.»

Todo lo cual hace acudir á nuestra mente los recuerdos de un discurso pronunciado por M. Bismark, cuyos pensamientos nos han alentado para censurar las emigraciones salidas de España con rumbos á la América del Sud, ya promovidas por compañías

explotadoras de razas blancas, ya favorecidas por gobiernos irreflexivos, malos cumplidores de su mision gubernamental.

Y, en efecto, ántes de comprometerse Leopoldo II en una empresa cuyos funestos resultados ya se tocan, debería haber tenido presente, lo que nosotros no olvidamos, sin ser colonizadores.

El gran canciller alemán, y seremos brevísimos, exclamaba:

«No soy partidario de la emigracion, combato cuanto la puede estimular.

Un alemán que se deshace de su patria como de un traje viejo, no es ya para mí un alemán, ni tengo para con él interés ninguno de compatriota.

La palabra exportacion, sí, la he empleado, más precisamente porque en la exportacion veo el medio de impedir la emigracion.

Es un hecho singular y chocante, continuaba el canciller, que los distritos más poblados, los que podemos llamar industriales, sean los que no tienen emigrantes, mientras las comarcas privadas de industrias, las provincias bálticas, por ejemplo, y las que en cultura, que las asemejan, Posen y Mecklemburgo, sean las que suministran el principal contingente de familias emigradoras.

Secundar las exportaciones, favorecer el progreso, ayudar en lo posible, con positivos estímulos, el establecimiento de comunicaciones seguras, esto es lo conveniente y no más, si lealmente se desea favorecer los intereses reales de los ciudadanos y los colectivos de una sociedad organizada.

¡Ni los blancos que allí vayan, ni los indígenas de aquel país tendrán con qué alimentarse!

Este juicio formado por la experiencia del almirante English es desconsolador.

Y el aislamiento del territorio invadido, como ha ocurrido ahora, verificado impunemente por los aborígenes, completan la tristísima idea concebida desde los comienzos respecto de lo porvenir del Congo, pese á los encomiadores del ateísmo y del libre-cambio, únicos cuyas palabras han celebrado la aventura leopoldina.

Pero esto no obstante, leemos en el *Courrier de Bruxelles*:

«Se anuncia que el rey Leopoldo notificará dentro de algunos días á las potencias la toma de posesion de su título de jefe del Estado libre del Congo.

### LA INFLUENCIA RUSA EN ORIENTE.

Al celebrarse en Moravia el milésimo aniversario de la muerte de San Metodo, Apóstol de los eslavos, y su compañero San Cirilo, determinóse muy claramente no ser objeto único de las festividades rendir un tributo de gratitud por parte de los slavs al que los sacó de las tinieblas de la idolatría á la admirable luz del Santo Evangelio; otro objeto más trascendental los animaba, muy concorde con los deseos del Sumo Pontífice; la union de los cismáticos á los católicos.

Pero el emperador y la emperatriz y los demas miembros de la familia imperial asistieron á la misa celebrada en la metropolitana de Isaac, y una inmensa procesion atravesó la capital al repique de las campanas, para encaminarse á la catedral de Kasan.

Lo cual queria evidentemente decir que la familia imperial se proponia hacer gala de su disentiimiento con el Jefe Supremo de la iglesia católica, porque el emperador declaraba que los Apóstoles eslavos eran ortodoxos, no católicos.

### ASUNTOS DE EGIPTO.

Todas las noticias que diferentes veces nos ha dado la prensa europea sobre el abandono del actual khedive y su reemplazo por su padre Ismail-Bajá, protegido de los italianos, ó por el príncipe Halim, á quien se presentaba como candidato del sultan, quedaron contradichas con la declaracion terminante que lord Salisbury hizo en el parlamento, y hoy lo están mucho más con el testimonio elocuente de simpatía que el sultan acaba de dar á su esposa enviándole las insignias de la orden, concedidas á las demas turcas en el imperio. Pocas eran más dignas de llevarlas, puesto que la esposa del actual khedive de Egipto es modelo de madres, así como el príncipe, que ha renunciado á todo harem y á tener las numerosas esposas que el Coran permite, es modelo de padres.

—En la república de Venezuela, segun el censo de 1881, habia 198 personas de 100 á 125 años; lo cual da 1 por cada 10,486 habitantes, incluidos más de 70,000 indígenas de los territorios Alto Orinoco, Amazonas y Goajira. Los países de Europa más favorecidos en este concepto son Italia y España, en los cuales hay un individuo de más de 100 años por cada 66,669 en el primero, y uno por cada 71,500 en el segundo. En Francia hay uno por cada 190,015 habitantes.

Como, por desgracia sucede, el asunto que está á la órden del día en todas las reuniones de familia y centros de tertulia es la adquisicion de noticias sobre el cólera, invasiones y defunciones que van ocurriendo en las provincias epidemiadas, creemos muy oportuno no sólo llamar la atencion acerca del siguiente articulo que con el epígrafe de *El Cólera* ha publicado un periódico de Madrid, sino tambien recomendar que se ponga en práctica todo lo que en él se indica:

### EL COLERA.

El miedo es su servidor más activo.  
El abuso de los placeres su ayudante.  
La glotonería su aliado.  
El desaseo su gran *medium*.  
La atmósfera su enemigo.  
El agua sus cunas y vivienda.  
Las moscas sus correos de gabinete.  
La trasmision directa su introductor.  
La higiene su contrario.  
El cuidado de los primeros síntomas, su verdugo.  
El Láudano su específico.  
Sin terreno abonado, sin predisposicion individual, no hay ataque posible.

El agua para todos los usos domésticos debe hervirse, pues es cosa sabida que el microbio muere á los 130 gramos.

Los rios deben vigilarse, analizando al microscopio sus aguas.

Atiéndanse las primeras deposiciones—haciendo uso del Láudano, 15 gotas en una taza de té, repítase cada dos horas, hasta que se concluya,—tómense bebidas sudoríficas enemas de arroz laudinizadas, cama y dieta, y estése seguro de que no será víctima el que tal haga. Si se producen efectos tóxicos, adminístrese al paciente una taza de café con unas gotas de buen rom y cognac.

La limpieza general por los baños tibios, y la de las uñas con frecuentes laboratorios con un grano de sublimado, por libra de agua, está muy recomendada.

La cabeza fresca, pies calientes y vientre desocupado. Caparrosa á las letrinas, y ventilacion y luz. Buen alimento de carnes asadas, moderacion en las comidas, ayudar las digestiones con una cucharada del Elixir de Pepsina.

Buen vino y desconfiar de las frutas, legumbres y verduras crudas.

Tranquilidad de ánimo, y reflexionar que es uno de los males que más se anuncia y más tiempo dá para prevenirse y el que menos amenaza nuestra existencia, pues hay otros muchos que nos asedian y no por esto nos preocupamos de ellos.

El médico debe atender á los demas síntomas pronto y con energía.

Más de novecientos casos de los cuales ninguno falleció, aseguran este tratamiento, tomado de lo más factible y eficaz de todo lo que hasta hoy se sabe.

Al medio día de anteayer se reunió la Junta provincial de Sanidad. El Sr. Gobernador dió cuenta del telegrama que habia recibido, notificando el haberse declarado oficialmente la existencia del cólera en Marsella, y disponiendo que, en vista de ello, sean despedidas para lazareto sucio las procedencias de aquel puerto, y sometidas á observacion las de los demas puertos franceses, incluso los de las colonias africanas. Teniendo en cuenta el Sr. Illas lo poco satisfactorias que son las noticias últimamente recibidas referentes al estado sanitario de Barcelona, propuso que se extremasen las precauciones respecto de las procedencias de aquella ciudad, y ademas llamó la atencion acerca del peligro de que el contrabando introduzca la epidemia en la Isla desde que existe en Marsella, pues sabido es que hay mucho tráfico clandestino entre aquella poblacion y Mallorca. Consideró dicho señor que la autoridad civil estaba ya en el caso de tomar las medidas necesarias para evitar tan grave peligro. La proposicion fué aceptada por la Junta.

El Sr. Ribot manifestó, como alcalde de Palma, que se estaba preparando un hospital de coléricos con 100 camas, y que se han nombrado algunos médicos de distrito para el servicio del vecindario, y ofreció su incondicional apoyo á la accion de la autoridad provincial en todo lo que sea procurar la conservacion de la salud pública. Considerando la Junta los peligros que ofrece el desembarque en los puertos habilitados de la parte foránea de la Isla, acordó que dichos puertos se cerrasen, y que todos los buques debiesen entrar en el de Palma, en donde la vigilancia es mayor que en los citados. Tomáronse ademas dos acuerdos referentes al lazareto de San Cárlos: establecer un doble servicio de cocina, para que de este modo estuviesen más incomunicados los individuos de diversos pasajes, y señalar dos sitios para locutorios, quedando prohibido á los cua-

rentenarios el hablar con los de fuera en otros puestos de aquella muralla, para lo cual se dispondrá que esté muy vigilado el exterior del castillo, á fin de evitar abusos.

La Asociación de Seglares Católicos establecida en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión, inspirándose en la devoción que profesa á su escelso patrono el glorioso patriarca San José, se ha propuesto ofrecerle una novena á fin de implorar su poderosa intercesión para que nos alcance de Dios vengos libres de la epidemia que nos amenaza y aparte este terrible azote de los pueblos que lo sufren.

La novena se hará todos los días al anochecer con sermón que dirá el Rdo. Padre Tiburcio Valero de la Compañía de Jesús.

Es de esperar que el devoto público palmesano acuda á esta piadosa rogativa en número consolador y edificante.

Dice un colega que circula el rumor de que los contrabandistas de las provincias epidemiadas tratan de establecer su centro de operaciones en nuestra isla, y como esto no es del todo inverosímil si se tiene en cuenta la situación de Mallorca, colocada entre la costa de la península y la de Africa, nos obliga á llamar la atención de las fuerzas represoras del contrabando y de sus dignos jefes, para que aumenten si cabe la vigilancia que se ejerce sobre nuestras costas, para burlar los planes de los defraudadores de la Hacienda y evitar los alijos. Con fundamento ó sin él se ha dicho estos días que en las playas de Sta. Margarita había desembarcado fraudulentamente sus géneros, no un falucho, sino un vapor, lo que, si fuera cierto, probaría que el contrabando trataba de hacerse en grande escala y bajo la dirección de personas experimentadas y prácticas en burlar la vigilancia.

Sea de ello lo que fuere, añade el colega, excitemos el reconocido celo del Sr. Administrador de Hacienda y jefes de guarda-costas y Carabineros, para que tomen toda clase de medidas y reclamen todos los auxilios necesarios para que nuestras costas estén perfectamente guardadas, impidiendo que los contrabandistas continúen en su tráfico inmoral en perjuicio de los intereses del Tesoro.

Y lo que es más aún, añadimos nosotros, con grave peligro de la salud pública.

En la sesión celebrada anteayer por la Junta de sanidad el Sr. Ribot propuso que se estableciese otra vez el cordón sanitario, como medida preventiva contra el peligro que nos asedia.

La proposición, por acuerdo de dicha Junta, quedó en estudio.

Sobre el mismo asunto dice *El Isleño*:

«Respecto de cordón sanitario nada se dijo, suponiendo nosotros que el patriotismo y gratitud de la Junta habrán querido dejar íntegra esta salvadora solución al apreciable Sr. Weyler capitán general del Distrito; y con ello ha hecho perfectamente la Junta, pues, nadie mejor que él sabrá darle el impulso que necesita, y así nos lo garantiza la noble actitud que observó el año anterior en idénticas circunstancias.»

Mucho esperamos todos del celo y patriotismo del Sr. Weyler.

Con respecto á los abusos de los cortantes, que acaban de subir el precio á la carne, *El Isleño* con mucha oportunidad hace las revelaciones siguientes:

«Las patas están á la orden del día, cada día, como ántes, y se dan al que quiere y al que no.»

»Y téngase en cuenta que la carne ha subido de precio, es decir han subido de precio los productos de las reses que se venden por carne.

»Los armarios que podían servir para guardar las sobras, no han desaparecido, pero están abiertos, esperando sin duda mejores días para volverlos á cerrar.

Los cajones que los cortantes tienen á la derecha de la parte alta interior de las mesas, continúan como si gozasen de la más completa inmunidad, para guardar... lo que no puede guardar á la vista del público, aunque muy bonitamente se lo endosen cuando hay ocasión.

»Las pesas...; de esto no hay que hablar porque se observa un legalidad esquisita.

»Mientras tanto los celadores de la plaza dicen que no pueden hacer más de lo que hacen, y se quejan de que los compradores, particularmente las criadas, se resisten á ir al reposo para examinarles y comprobarles lo que se llevan.»

Desde que el telégrafo nos transmitió la fatal noticia de la aparición del cólera en Marsella los carniceros de esta ciudad han aumentado el precio de la carne en diez céntimos por tercia.

Con este motivo *Las Noticias* dice: «El proceder de estos industriales no es muy patriótico y merece que las autoridades por su parte vayan preparándose para proveernos de carnes buenas á un precio

razonable, pues de dejarlos á sus anchas puede llegar el día en que nos hagan roer el hueso á su capricho.»

Opinamos de la misma manera que el expresado colega, pues conviene ser precavidos en beneficio de los intereses del público.

Con motivo de haber uno de nuestros colegas denunciado varios abusos contra la higiene en el Matadero, el Sr. Alcalde acompañado del Teniente del distrito, giró una visita al indicado sitio, donde no encontró nada de lo denunciado por el periódico. No obstante, dicha autoridad ordenó que fuesen vaciadas las letrinas y reiteró de nuevo sus advertencias respecto á la limpieza de los corrales.

D. Miguel Trillo y Figueroa ha sido nombrado Administrador general del Real Patrimonio en Aranjuez.

El Sr. Trillo fué por espacio de algunos años Baile del Real Patrimonio Balear, distinguiéndose por su laboriosidad y honradez.

El día 4 del actual un muchacho de unos doce años llamado Juan Homar y Amengual, descendía corriendo una pendiente próxima al cementerio del lugar de Orient, y no pudiendo contenerse en la velocidad de su carrera fué á parar á un camino inmediato cayendo y quedando sin sentido. La Guardia civil del puesto de Buñola acudió á darle auxilio conduciéndole á la casa de un pariente, donde falleció á las pocas horas.

Parece que aun no se han señalado los días de observación que se impondrán á las procedencias de puertos franceses, lo cual se deja á la prudencia de los Sres. Gobernador de la Provincia y director de Sanidad Marítima de este puerto.

En el desgraciado caso de que el cólera invadiese esta ciudad es de suponer que el hospital de coléricos se establecería en la Lonja, á juzgar por los preparativos que se hicieron el año pasado.

Ayer fondearon en este puerto el jabeque *Esperanza*, patron D. Miguel Landino, procedente de Mahon, con cargamento de lana y efectos; el vapor *Villa Marques Tomsk*, capitán P. H. Pitrisen, de Conpenhague, con alcohol; y el laúd *Angela*, patron D. José Martorell, de Ibiza, con 1 pasajero y patatas.

Se despacharon la polacra goleta *Paquita*, patron D. Ricardo Terrasa, para Cette, con vino; el laúd *San José*, patron D. Bernardo Palmer, para Argel, con 2 pasajeros y carga variada; el vapor *Union*, capitán D. Juan Bosch, para Barcelona, con la correspondencia, 20 pasajeros y mercancías; y el pailebot *San Salvador*, patron D. José Jofre, para Oran, con lastre.

D. Juan Sureda y Rodriguez, ha ofrecido á don Pascual Ribot mantener abierto su establecimiento de farmacia si nos invade el cólera, al mismo tiempo que suministrar gratis á los pobres los medicamentos que sean necesarios.

El miércoles estuvo á punto de ahogarse en el sitio llamado el *Jonquet* un niño de unos cuatro años, á quien faltó un pié y á no haber acudido gente inmediatamente hubiera sin duda perecido.

El descuido de los padres es á veces la causa de desgracias muy sensibles y de fatales resultados.

D. Santiago Villalonga que fué médico de observación durante el último sorteo, segun dice un colega, ha dimitido el cargo de vocal de la Junta de Sanidad.

Dos atacados del cólera que han fallecido en Madrid hicieron una incalificable apuesta.

Uno de ellos, portero, parece que propuso comerse, sin que le hiciesen daño, cuatro libras de tomates. La primera parte de la apuesta se cumplió, más no la segunda.

Una infeliz mujer, que también hacía alarde de valor en la cuestión de alimentos, comió por la mañana un pepino que una hija suya le había comprado; al mediodía ensalada con escabeche y pepino, y á las dos horas bebió una gran copa de horchata helada que le dió uno de los horchateros ambulantes.

Así lo hemos leído en un periódico de la Côte, y lo consignamos, aunque con disgusto, para que sirva de lección á los que se burlan de los preceptos higiénicos.

La epidemia había causado hasta el día 1.º del actual, en Valencia, el fallecimiento de 21 jefes y oficiales del ejército.

Las provincias invadidas hasta hoy, son 35, dice *La Correspondencia*.

El próximo lunes se celebrará en la villa de Selva la acostumbrada fiesta cívico-religiosa en honor de S. Lorenzo, su excelso Patrono.

Un colega dice que está ya en camino el instrumental encargado por la casa Banqué á Milan, con destino á la música que se ha organizado en Inca.

Se ha concedido al ministro de la Gobernación 500.000 pesetas para atenciones sanitarias.

La banda *Union Musical* tocará mañana á las ocho de la noche en el paseo del Borne, ejecutando las piezas siguientes:

- 1.ª Paso doble *El látigo*.
- 2.ª Tanda de Walses *El Trovador de Oporto*. —G. Steia.
- 3.ª Fantasía de la *Favorita* ópera de Donizetti. A. Milpáger.
- 4.ª Danza.—P.
- 5.ª Schotis.—*Bellas Flores*.—E.

Mañana por la noche en el paseo de la Rambla la música del regimiento de Filipinas, tocará las piezas que contiene el siguiente programa:

- 1.ª Paso doble *Mascota*.
- 2.ª Sinfonía *Juana de Arco*.
- 3.ª Mazurka *Mi Cariño*.—E. Aleman.
- 4.ª *Conjura de Hugonotes*.—Meyerbeer.
- 5.ª Polka *Mariposa*.—Macías

En la Librería de Propaganda Católica, Call —1, se ha recibido la nueva obra titulada: *Propædæutica ad Sacram Theologiam in usum scholarum seu Tractatus de ordine supernaturali*. Auctore Fr. Thoma Maria Zigliara, ordinis predicatum S. R. E. Cardinali. Un tomo en 4.º mayor de más de 450 páginas.

De *El Balear* tomamos lo que sigue:

«Hemos visto hoy una carta de Barcelona que confirma plenamente lo que dijimos días pasados acerca de la existencia del cólera en aquella Capital.

Dice el indicado documento que existen ya allí dos hospitales para coléricos, uno al pie de Montjuich y otro en el parque, con abundancia de enfermos en uno y otro; que un solo día estaba vigilando una multitud de parejas de la guardia municipal unos cuantos edificios en que habían ocurrido casos sospechosos; que á juicio del autor de la carta consabida, apesar de no existir oficialmente la epidemia en Barcelona, era mayor allí que en cualquiera de las otras poblaciones infestadas, etc. etc.

Tal vez estas noticias son exageradas; pero el hecho, no tan solo de que existe, sino de que ha adquirido ya bastante desarrollo la enfermedad reinante en la privilegiada Ciudad, no puede hoy negarse sin incurrir en nota de terca temeridad.»

De *Las Noticias*:

«El conocido pintor D. Francisco Mestre ha expuesto anteayer en la Camisería de los Sres. Pons y Bonet uno de sus últimos cuadros.

Representa este el retrato de un niño de muy corta edad sentado sobre un montón de flores.

Como en la generalidad de las obras del señor Mestre, es notable en la que nos ocupa la corrección del dibujo y el justo tono del colorido, lo cual hace que el cuadro que nos ocupa, que segun noticias, es un retrato, pueda perfectamente aceptarse como un estudio de género, pues en él, aparte del parecido con el original, que ignoramos si lo tiene, pues no le conocemos, ha sabido el ator dejar cierto simpático sello artístico, que denuncia las relevantes cualidades de nuestro amigo el Sr. Mestre, á quien felicitamos sinceramente.»

Escribe *El Diario de Calatayud*:

«Hay en nuestra ciudad una interesante jóven, honra de la modestísima clase de las sirvientas y del pueblo de Aniñon, que es el de su naturaleza. Se llama María Navarro, es de buena figura y agraciado rostro, y tiene sobre todo un hermoso corazón. Ella ha visto morir en pocas horas á las tres señoritas de Hidalgo, en cuya casa sirve; ella ha visto seguir inmediatamente el fúnebre camino de las hijas á la madre infortunada, y al abrazar á la suya, venida del pueblo para llevarse, ha reusado la invitación contestando: yo no abandono á la señorita que queda enferma grave. Su madre ha sido digna de su hija. La ha dejado y se ha quedado á ayudarla en la penosa asistencia colérica. Consignamos con gusto este rasgo de hermosa fidelidad doméstica y caritativa adhesión, que ha llegado á noticia nuestra.»

Hoy á las ocho de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor *María*, procedente de Barcelona, con la correspondencia, 75 pasajeros y carga.

# SECCION DE ANUNCIOS

## AYUNTAMIENTO DE PALMA

Formado el alistamiento para el servicio militar correspondiente al actual reemplazo del Ejército, queda expuesto desde esta fecha una copia del mismo en los estrados de esta Casa Consistorial, en cumplimiento y á los efectos que previene la vigente ley de Reclutamiento. Palma 7 de Agosto de 1885.—El Alcalde, Pascual Ribot.—El Secretario, Francisco Gomila.

## CRÉDITO BALEAR

Autorizada la Junta de Gobierno por el art. 39 de los Estatutos reformados para repartir un dividendo á cuenta de beneficios ha acordado fijar el del presente ejercicio en pesetas 15 por accion y anticipar su pago en atencion á las circunstancias especiales que atravesamos. Quedan en su consecuencia señalados los lunes, miércoles y juéves para verificar dicho pago desde las nueve á las doce del día. Palma 30 Julio 1885.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno, Antonio Marques.

## VINICOLA MALLORQUINA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viérnes, desde las nueve á las doce de la mañana, para el pago del quinto dividendo activo; siendo indispensable la presentacion de los títulos cuyos cupones se intente cobrar. Palma 7 de Agosto de 1885.—Por la Vinicola Mallorquina—El Administrador gerente, Bernardo Canet Ferrer.

## A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades. Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros. Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza. Se hacen reformas de todas clases. Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso. Tambien se encontrarán bonetes de muy buena hechura á precios económicos, y casquetes de pana de todos colores y de seda.

## Alquileres.

En la calle de San Lorenzo, núm. 28 está para alquilar un 2.º piso con bastante comodidad: tiene cuatro cuartos dormitorios porche, terrado y agua de fuente y de pozo. Darán razon en el núm. 30 de la misma calle. 3-40

En la calle de Montesion, núm. 48, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma calle, núm. 56, informarán.

Se alquila una casa en Establiments que tiene dos cuartos dormitorios y demas comodidades, y agua de fuente. Darán razon en la calle de las Monjas, núm. 23, piso 2.º

En la calle de Troncoso se alquila una tienda con tres cuartos dormitorios y dos fueutes. Troncoso, 1, darán razon.

AL PUBLICO.—En la campiña, muy cerca de la villa de Valldemosa, podría alojarse á un caballero ó á una familia: la casa es muy holgada y el sitio muy ameno. Para informes, paseo del Borne, núm. 74.

En el pueblo de Marratxí y barrio del mismo nombre hay dos casas para alquilar; una de bastante capacidad y cómoda para una numerosa familia, y la otra algo más reducida. Dará razon el honorable Miguel Nadal, su propietario, que vive en la Cabanete (Marratxí).

## LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud y perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarnos. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos. La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

## LICOR DE AJENJO

(Absenta).

Véndese en la confiteria de FRASQUET.

## Ventas.

A voluntad de su dueño se vende una bonita y espaciosa casa de recreo, situada en uno de los puntos más amenos del caserío de Son Serra de la Vileta: consta de planta baja y un piso, jardín poblado de árboles frutales, coladuría, dos fueutes y demas comodidades apetecibles. Para más pormenores acudir á la Libreria de Propaganda Católica.—Call, núm. 1.

## PRODUCTOS FARMACEUTICOS

preparados por Valenzuela hermanos, premiados en la Exposicion de Madrid en 1882.

POCION RECONSTITUYENTE DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO SIN OLOR Y AGRADABLE AL PALADAR.

Presentar el aceite de hígado de bacalao en toda su pureza, y desprovisto del olor y sabor que le hacen repulsivo, es en lo que hemos fijado nuestra atencion para que así puedan tomarlo aún aquellas personas de paladar más delicado.

Puede pedirse nuestra pocion bien como se anuncia ó asociada al hierro y la quina.

Precio del bote: 12 y 14 reales respectivamente.

## MAGNESIA EFERVESCENTE ANISADA.

Las sustancias que entran en la composicion de nuestra magnesia, son químicamente puras, desapareciendo con esto, los inconvenientes que suelen acompañar á muchas de las magnesias efervescentes que circulan por el comercio, las cuales producen efectos contrarios á los que se desean, ocasionando irritaciones.

Tal como nosotros preparamos este producto, es perfectamente soluble en el agua y de un olor y sabor muy gratos.

Es un poderoso remedio para combatir las afecciones del estómago y del hígado.

Es refrescante y laxante, segun sea la cantidad que se tome, siendo la de una cucharadita de las de tomar café, á la hora de cada comida, la indicada para refresco, y la de una cucharada de las de sopa, en ayunas, la suficiente para producir efectos laxantes.

Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad, núm. 10 (frente de la Glorieta); Plaza de la Cuartera, núm. 2 (Espartería); y Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

## LA TERCERA ORDE SEGLAR DE

## SANT FRANCESCH D'ASIS

Se ha impreso este interesante opúsculo que las nuevas disposiciones de N. SS. P. Leon XIII han hecho indispensable para la validez de la investidura de los terciarios y para la cabal noticia de cuanto pueda interesarles.

Se encontrará en la sacristia de San Francisco y en nuestra libreria por el módico precio de un real y medio.

A este propósito se hallará tambien en venta únicamente en nuestra libreria el libro EL TERCER ESTANDARTE que escribió el sabio y celoso sacerdote D. Gabriel Ribas.

Y tambien el cuaderno de la Regla para los terciarios, segun las nuevas disposiciones del Romano Pontífice.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago. Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## MUSICA Y PIANOS PERELLÓ UNION, 19.

Sres. FILARMÓNICOS: Deseoso de dar á conocer el grandioso repertorio con que cuenta esta casa de obras de música de todos géneros para Canto y para Piano publicadas hasta el día se ha propuesto hacer una grande y extraordinaria baratura, con el fin de dar publicidad á ellas.

## Extraordinaria Baratura de PIANOS.

De las más reputadas fabricas del pais y extranjeras como son Pleyel, Gaveau, Hart, Kriebel, Manthey-Lerg, Bernaneggi é Izabal. Estos dos últimos al precio de CIENTO SETENTA Y CINCO duros, y los demas á precio de fábrica, tanto á plazos como al contado.

Pianos Pleyel y Gaveau de Cola desde QUINIENTOS á SETECIENTOS duros.

NOTA. Esta Casa los garantiza por cinco años.

## UNION, 19.

## Dinero á préstamo.

Si hay alguna persona que le convenga tomar dinero á préstamo en buena hipoteca, como tambien que tenga capital y quiere emplearlo tanto en escritura como en pagares, puede dirigirse á la calle de San Bartolomé, n.º 19, frente á la Administracion de Correos, donde darán razon.

## COMPOSTURERO DE ABANICOS

Calle de las Monjas, núm. 5, tienda llamada EL SIN IGUAL EN PALMA.

Todos los que quieran hacer arreglar abanicos de nácar y de otras clases finas, como es debido, que acudan á esta casa, donde encontrarán, no tan sólo baratura y exactitud en el tiempo citado para entregar las composturas, sino la perfeccion, solidez y buen gusto que para ello se requiere. Tambien se pegan objetos de nácar, porcelana y ámbar con una preparacion tan fuerte que aunque se moje no se separa.

NOTA.—No se despacha en los domingos y dias festivos.

## LIBROS NUEVOS

que se hallan en venta en la Libreria de Propaganda Católica.—Call, 1.

## Oficio parvo Carmelitano

para uso de los terciarios y cofrades de Nuestra Señora del Carmen.

Conforme al Ritual de la Iglesia de Jerusalem y del Santo Sepulcro que por gracia de la Santa Sede siguen los carmelitas de la antigua observancia.

Un folleto en 16.º

## FR. LUIS DE LEON

y la Filosofía española del siglo XVI

por el P. Fr. Marcelino Gutierrez, de la Orden de S. Agustín, y un prólogo del Ilmo. Sr. D. Fr. Tomas Cámara, Obispo de Tranópolis.

## Idilis y cants mistichs

per Mossen Jacinto Verdaguer, ab un prólech de D. Manuel Milá y Fontanals.—Tercera edició.

## CARITAT

Poesies de Mossen Jacinto Verdaguer estan padas á favor de las víctimas del terratremols.—Segona edició, ab cubertas de tela.

## CONTARELLES

DE 'N

## JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d'en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.—Ab llicencia de l'Autoridad eclesiástica.—Precio 2 pesetas.

Véndese en la Libreria de Propaganda Católica.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7, á las 10.55 m.

En Madrid ayer ocurrieron 33 invasiones y 31 defunciones. Faltan los telegramas de las demas provincias epidemiadas.

Continúa aumentando el cólera en Marsella, y se desmiente que exista en Paris.

Madrid 7, á las 4.45 t.

Se pedirá á las potencias la extradicion de Paul Angulo.

Holanda ha prohibido la importacion de mercancías de España y Francia.

Bolsin: 59.55.

Madrid 7, á las 7 t.

Se ha dispuesto que los buques que lleguen á Barcelona procedentes de Marsella, vayan á purgar cuarentena al lazareto sucio de Mahon.

Hoy en todas las provincias de España invadidas por el cólera, han ocurrido 1135 invasiones y 913 defunciones. Faltan aún los telegramas de Zaragoza y de otros puntos.